

AUSTRALIE

La troisième série de consultations ministérielles entre la CE et l'Australie aura lieu les 20 et 21 mars à Canberra. La délégation de la CE sera conduite par M. Wilhelm Haferkamp, Vice-président de la Commission européenne responsable des relations extérieures.

Participeront à ces consultations M. Lionel Bowen, vice-premier ministre et ministre du commerce, M. Bill Hayden, ministre des affaires étrangères, le sénateur Button, ministre de l'industrie et du commerce, M. Paul Keating, ministre des finances, le sénateur Walsh, ministre des ressources et de l'énergie, M. John Kerin, ministre des industries primaires, et M. Barry Jones, ministre de la science et de la technologie. Une rencontre entre M. Haferkamp et M. Hawke, premier ministre, est également prévue pour la matinée du 20.

Les principaux points à l'ordre du jour sont les échanges CE/Australie - en particulier en ce qui concerne les matières premières et l'énergie, les articles manufacturés et les produits agricoles -, l'aide au développement, les activités financières, ainsi que la législation et les affaires pendantes en matière de dumping et de droits compensateurs. Il sera également procédé à un large échange de vues sur des questions internationales d'actualité.

Les entretiens, qui s'inscrivent dans le contexte des consultations régulières CE-Australie qui ont lieu alternativement à Canberra et à Bruxelles, contribueront, on l'espère, à consolider et développer dans l'intérêt des deux parties les relations entre l'Australie et la Communauté européenne dans les secteurs traditionnels et dans de nouveaux secteurs.

Les consultations ministérielles sont précédées d'entretiens préparatoires auxquels participent actuellement de hauts fonctionnaires aux ministères du commerce et des affaires étrangères. La délégation de la Commission aux entretiens préparatoires est conduite par M. Gianluigi Giola, directeur général adjoint des relations extérieures.

Le cadre des relations

L'Australie a accrédité une mission diplomatique auprès de la Communauté en 1960 bien que ses principaux liens économiques et commerciaux fussent à l'époque ceux qu'elle entretenait avec la Grande-Bretagne, qui n'était pas encore membre de la CE. À la suite de l'adhésion de la Grande-Bretagne à la Communauté en 1973, les deux parties ont exprimé le désir de resserrer leurs liens et, sur proposition de la Commission, des consultations régulières à haut niveau, dont plusieurs au niveau ministériel, ont eu lieu depuis 1974. Afin de souligner cette volonté de resserrer les contacts, deux premiers ministres australiens, M. Gough Whitlam en 1974 et M. Malcolm Fraser en 1977, ont rendu visite à la Commission et le président Thorn s'est rendu en visite officielle en Australie en 1982. Dans le même esprit, la Commission a ouvert une délégation permanente à Canberra en 1981.

L'Australie et la Communauté entretiennent des relations à la fois dans le cadre multilatéral (GATT, OCDE et autres enceintes internationales) et au niveau bilatéral. Comme il est d'usage entre pays du monde industrialisé, les relations commerciales sont basées sur la clause de la nation la plus favorisée du GATT, bien que l'Australie et la Grande-Bretagne se soient mutuellement accordées des réductions tarifaires dans le cadre du système des préférences du Commonwealth jusqu'à l'adhésion de la Grande-Bretagne à la Communauté en 1973.

Les relations entre les deux partenaires ont parfois été tendues parce qu'il y avait désaccord en matière de politique commerciale, notamment en ce qui concerne le niveau élevé des droits de douane australiens sur les produits manufacturés et le fonctionnement de certains aspects extérieurs de la politique agricole commune. Sur ce dernier point, des progrès ont été réalisés à la suite de la décision de la Communauté d'explorer la possibilité de participer à l'Accord international sur le sucre. Les premières discussions que la Commission et l'Australie ont eues à ce sujet au sein du Conseil international du sucre se sont déroulées dans un excellent esprit de coopération. Les deux parties ont également conclu un accord satisfaisant qui permet à l'Australie d'exporter chaque année 17 500 tonnes de viande ovine vers la Communauté.

L'accord entre Euratom et l'Australie

L'Australie deviendra probablement le principal producteur mondial d'uranium au cours des prochaines années; par ailleurs elle est un partenaire naturel pour la Communauté qui désire diversifier ses sources d'approvisionnement en ce qui concerne cette matière stratégique. Au terme de deux années de négociation, un accord a été signé entre Euratom et l'Australie en septembre 1981, définissant un cadre à long terme pour la fourniture d'uranium à la Communauté. Cet accord, d'une durée de 30 ans, est entré en vigueur le 15 janvier 1982.

Acier

En 1978, l'Australie et la Communauté ont conclu un accord d'autolimitation pour les exportations de produits sidérurgiques vers la Communauté. Cet accord, qui s'inscrit dans un ensemble de mesures adoptées par la Communauté pour aider son industrie sidérurgique à faire face à la récession qui la frappe actuellement, a depuis lors été reconduit chaque année.

Evolution et structure des échanges

La Communauté est l'un des principaux partenaires commerciaux de l'Australie; en 1983, elle était son troisième fournisseur et son second client. Du côté communautaire, l'Australie entre pour près de 1% dans les importations totales de la Communauté et pour 1,5% dans ses exportations. Lorsqu'il s'est avéré que la Grande-Bretagne allait entrer dans la Communauté, l'Australie a reorienté ses échanges vers les pays voisins de la zone Pacifique et, à l'heure actuelle, quatre d'entre eux (le Japon, les États-Unis, la Nouvelle-Zélande et la Corée) absorbent près de 50% des exportations australiennes.

Les échanges entre la Communauté et l'Australie ont néanmoins connu un développement considérable au cours des dix dernières années. Les importations de la CE sont passées de 1 566 MECU en 1973 à 2 956 MECU en 1982 et les exportations de la Communauté vers l'Australie sont passées de 1 526 MECU à 4 712 MECU en 1982. La Grande-Bretagne reste le principal partenaire commercial de l'Australie au sein de la Communauté (assurant plus de 35% du total de ses échanges avec la CE) bien que d'autres Etats membres notamment l'Allemagne, jouent un rôle de plus en plus important dans ces échanges.

La Communauté exporte essentiellement vers l'Australie des machines, des automobiles et des matières plastiques. Les principaux produits importés d'Australie par la Communauté sont des matières premières, surtout de la laine et des peaux, du charbon, du minerai de fer et des métaux non-ferreux.

Echanges CEE-Australie

	en millions d'Ecus(+)						
	1973	1975	1977	1979	1981	1982	1983 (9 mois)
Importations CE	1566	1667	2135	2397	2485	2956	2345
Exportations CE	1526	2135	2686	2956	3951	4712	3221
Solde	- 40	486	551	559	1299	1756	876

Source: EUROSTAT

(+) Le taux de change ECU/dollar varie chaque jour en fonction de la modification, par rapport au dollar, des diverses monnaies communautaires qui constituent l'Ecu. Un Ecu valait US\$ 1,2 en 1973, US\$ 1,37 en 1979 et US\$ 1,39 en 1980, US\$ 1,12 en 1981 et US\$ 0,98 en 1982.